
建制派律師議員應肩負端正議政風氣重任
過去一屆立法會，反對派議員拉布已成常態，立法會流會的情況更是歷屆之

冠。加上辯論質素參差，反對派議員開會根本不是正經討論，而是謾罵、拉布，

無聊至極，浪費寶貴議會時間，浪費大量納稅人的血汗錢。立法會在個別激進反

對派議員的騎劫下，已漸失去議政功能，更令特區政府施政舉步維艱。建制派有

不少律師身份的人晉身新一屆立法會，他們本身受過法律專業訓練，期待他們可

以專業知識，齊心協力，提高立法會的議政水平。

律師是法律的守護者，立法會則是法律的產生地。因
此，律師成為立法會議員有很多優勢。在英美等國家，
律師當議員是平常不過的事情，議會是立法的地方，律
師受過法律專業訓練，在處理立法事宜、立法辯論等方
面都會較得心應手。

建制派律師議員陣容鼎盛
香港以往律師較少參選、出任立法會議員，特別是建

制陣營中，可謂鳳毛麟角。今年立法會選舉的情況有所
轉變，很多律師出身的建制派候選人當選，建制派的律
師議員由原本3人激增至8人之多，陣容鼎盛。
律師的特質是處事理性、邏輯思維強、分析能力及辯才

較為出眾，熟悉法律，對立法工作極有幫助，對提高立法
會運作的效率、進行高素質的辯論，均有莫大裨益，在提
升立法會整體的質素及形象都有幫助，符合市民的期望。
總而言之，多了律師進入立法會，對普通市民也好，對業

界也好，對立法會本身也好，都是一件好事。
大家都知道，立法會法律界功能組別長期被公民黨佔

據，今屆也不例外，繼續由公民黨郭榮鏗當選為該界別
的立法會議員。但長期以來，這個界別的代表只會跟隨
公民黨的路線行走，代表公民黨多於代表業界。

同心合力提高論政水平
郭榮鏗亦對政治相當熱衷，但就不太關心業界的利

益，對業界的貢獻極少，特別是關乎事務律師(solicitor)
方面，可能郭榮鏗出身大律師(barrister)，不太熟悉事務
律師的事情，加上其只關心政治，忽略業界訴求，有違
立法會功能組別議員為業界發聲的原意，業界對其表現
十分失望。
再者，郭的表現明顯沒有法律界應有的持平公正，郭

只是為反對而反對，只知緊跟公民黨，盲目反政府。作
為律師，他支持違法「佔中」，反對版權條例修訂，從
來不對年輕人、學生的違法行為加以譴責，甚至為他們

的非法行為開脫，實有縱容違法之嫌，
明顯沒有好好守護香港法治的核心價
值。
今屆立法會選舉塵埃落定，即將有多
名建制派法律界人士進入議會。筆者希
望他們能夠同心合力，提高議會論政水
平，反對拉布，捍衛香港法治。更重要
的是，敢於向反對派法律界議員說不，
尤其當反對派法律界議員為達政治目的曲解法律、誤導
市民的時候，建制派的法律界議員更應馬上反駁，以正
視聽，確保法律的莊嚴與正確解讀。
由於立法會法律界功能組別的代表長期只專注政治，

不關心業界利益，沒有認真為業界發聲、爭取權益，致
使業界生存狀況長期得不到改善。希望建制派的律師議
員多關注業界面對的困難和挑戰，在維護香港法治的同
時，改善業界狀況，相信日後定可贏得更多業界人士特
別是年輕律師及大律師的支持和信任。
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立法會選舉出現一些異常結果，一些本來未具勝算的
人士爆冷進入議會，相反一些資深的反對派元老卻被逐
出議會。當選者並非實至名歸，敗選者則「死」得不明
不白。出現這種情況，應要「多得」港大法律系副教授
戴耀廷，他親手摧毀了香港辛苦建立起來的民主選舉制
度，他將選舉變成一個「順我者昌，逆我者亡」的「畀
面派對」。
平日「開口閉口」都說不贊成「港獨」的戴耀廷，實

質是鼓吹「港獨」的中堅分子。他既不滿部分反對派議
員未夠激進，又不滿他們對其鼓吹的「雷動計劃」反應
冷淡，未肯就計劃在出選之前進行初選，於是懷恨在
心，決心將一些「不聽話」的反對派逐一清洗。於是在
選舉前兩天，透過威逼利誘方法，勸退6名反對派參選
人，然後「過票」給「本土」派參選人。
其中最顯眼的莫過於「退選6子」之一的司馬文，他

本身是公民黨成員，其政治理念應該是相對溫和的，他
退選之後幫其他人「站台」，最「正路」的對象應是剩
下來的其他公民黨成員，或理念相近的民主黨，但他兩
黨都不揀，偏走去為鼓吹「本土」、「自決」的「香港
眾志」參選人羅冠聰陣營助選。
羅冠聰是非法「佔領」中堅學生分子之一，他並因為

非法「佔領」政府總部而被判罪成，其政治理念滿帶激
進，堅決與溫和民主派劃清界線。如今司馬文卻貿然相
助，背後動機耐人尋味，司馬文「臨陣退縮」又突然
「變節」幫助羅冠聰，既損失大量競選開支，又成為
「溫和民主派」的叛徒，可謂犧牲不少，他的退選肯定
與「雷動計劃」有關，他們背後又是否牽涉利益輸送？
沒有利益輸送又怎會令司馬文「身敗名裂」，既損失當
選的機會，還要背負背棄黨友的罪名？
「雷動計劃」的主旋律是「先協調，後配票」，遲來

的「協調」不僅打亂了建制派部署，亦擾亂了選民的取
向，最受影響的莫過於「超級區議會」的議席選舉。戴
耀廷等人在選舉前夕成功勸退三名反對派參選人，議席
由原先的9選5，變成6選5，在出現變化後，照民調顯
示，能穩坐一席的依然是涂謹申，而最有可能出局的則
是資歷較淺而鮮為人知的民主黨鄺俊宇，但結果鄺俊宇
不僅爆冷當選，還成為「票王」，而民調高企的涂謹申
只能排第5，僅僅入局，至於資深的工聯會成員王國興則
不幸敗選。
在戴耀廷「魔笛」吹奏之下，「水鬼」都可以變「城

隍」，但平日盡心盡力服務市民並在民調排名不低的參
選人卻成為「圍標」的犧牲者。在戴耀廷嚴重操控選情
底下，民主選舉已經再不「民主」，而成為一小撮人的
獨裁。為了懲罰「不聽話」或未夠激進的反對派參選，
戴耀廷在最後關頭也未肯出手相助，所謂的「雷霆救
兵」，救的並不是資深議員如何秀蘭、馮檢基、黃毓民之
輩，而是鮮為人熟悉的所謂「本土」派人士或不知名人
士，最終令選舉出現不尋常結果，原本民調排包尾的竟然
成為「票王」，原本「坐定粒六」入圍的卻意外敗選。
「雷動計劃」是戴耀廷精心埋下的陰毒地雷，他要親

手將「港獨」分子送進議會，又要將未夠激進和「不聽
話」的議員送走。惟他這樣嚴重操控選情（主要是反對
派），不僅令選舉變得不光彩，更將民主選舉嚴重扭
曲，變成「順我者昌，逆我者亡」的「畀面派對」。戴
耀廷不折不扣成為了摧毀民主選舉的獨裁者，是民主的
罪人。

近日，申訴專員發表報告，批評康樂及文化事務署對轄下泳池和泳灘
的救生員管理不善，包括部分救生員未有通過徒手潛水拯救訓練課程、
院前搶救課程等「非必修課程」而獲得署方聘任和通過試用期，令入職
試和在職培訓課程淪為可有可無的「興趣班」；亦有報章曾揭發部分救
生員曾在當值時間集體「蛇王」；另外，申訴專員亦指出救生員因「病
假」或其他原因臨時缺勤，署方未能及時安排調配人手值勤，部分泳池
及泳灘因不夠救生員值班而臨時停止使用，對公眾使用服務帶來不便，
更浪費公共資源。
遺憾地，部分政客借工會騎劫了市民一家大細在炎夏享用泳池泳灘的

權利，前立法會議員李卓人擔任秘書長的職工盟轄下港九拯溺員工會更
似乎以政治掛帥，多次刻意鼓吹救生員在旺季罷工，罔顧公眾水上活動
安全；部分救生員涉曠工或濫用病假，把政治抗爭凌駕公眾利益，其
中，港九拯溺員工會郭紹傑更涉嫌在工傷病假期間，充當「佔鐘」的
「糾察」和黎智英的打手，被黎奴役，又擔又抬，骨折受傷竟能搬動水
馬欄杆等，令人嘖嘖稱奇，有詐病騙病假之嫌。
港九拯溺員工會過去跋扈囂張，全因李卓人及職工盟這靠山。如今，

李卓人低票落敗，失去了議員光環，掛工會招牌的政治亂黨將難逃樹倒
猢猻散的厄運，李卓人自己亦同時陷入政治黑金醜聞，或會被追究刑
責，已自身難保，郭紹傑等一干餘孽只能怪自己誤入歧途。
救生員若是以公務員合約服務，則應該政治中立，並以公眾利益作依

歸，若任何以欺詐手段獲得病假或工傷病假，除了是曠工可被革職，更
是犯了欺詐罪及以不誠實手段獲得酬勞，是可判囚的刑事罪行。奉勸救
生員不要被政棍利用作棋子，否則只會砸爛飯碗。

黃國恩 執業律師 中國人民大學法學博士

警惕香港社會選舉後的「台灣化」趨勢
香港9月4日舉行的第六屆立法會選舉，正值
「佔中」收場、政改被否決與即將迎來第五任
特首選舉、回歸20周年這一承上啟下之關鍵
期，可謂是對特區過往表現的「政治評判」及
對特區未來前途的「方向選擇」，是觀察和解
讀香港的絕佳切入點。

得票分佈呈現「三變三未變」
不變在變中扎根，變在不變中發芽。此次得
票分佈呈現三變三未變。正是在這三降三升的
拉扯中，定型了香港新的政治格局。
一未變，建制、泛民兩大陣營的基本盤未
變。得票率維持「四六比」，議席數建制多於
泛民。二未變，泛民續握兩大否決權，即重大
議題1/3關鍵少數和分組點票直選議席過半。
三未變，仍存四成多選民未投票。雖投票人數
和投票率雙創新高，但從第一屆至今，始終有
四成多選民未走進票站。
一變，政團力量此消彼長。建制陣營內部變
動不大，泛民中傳統大黨依舊強勁、小黨地盤
被新興勢力大幅壓縮。二變，傘後勢力異軍突
起。「佔中」收場後才成立、首次進立法會
者，多主打「香港民族、前途自決」、「全民
制憲、香港維新」等旗號。三變，世代交替。
新當選26人，平均年齡比上屆降8歲至47歲，
成為最年輕的一屆立法會；羅冠聰以23歲刷新
最年輕當選紀錄。

選民心態決定政治格局

把脈香港，政治格局只是表徵，隱藏在選票
之下的選民心態才是香港脈象之所在。
新政治格局呈現出選民心態分為五種。一

是理解支持派。多認為中央已力挺香港，香
港發展離不開內地，「港獨」是死路一條；
內地是存在種種問題，但進步極大、前景樂
觀；特區施政需不斷改進，但做了很多惠民
實事，不滿大搞拉布。二是溫和反對派。擔
心被內地化、不滿特區施政，但也認為中央
有話事權，不排斥溝通，若港府政策惠及民
生，不應一味反對。要監督、制衡，不要對
立、衝突。三是激進反對派。訴求上，追求
「港人優先、香港自主」，「削一國、抬兩
制」。手段上，不滿溫和派的「和理非
非」，抗爭更勇武激進。四是中間派。較為
理性，政團歸屬性和政治色彩性較淡，投票
隨議題而變換。五是游離派。政治參與度
低，多抱持好壞不會差太多，好是燒了高
香、壞就忍耐一點的心態。
分別來看，理解支持派少許增長，溫和反對
派、中間派、游離派的空間紛紛被小幅擠壓，
激進反對派則大幅上漲。合起來看，政治光譜
的亮度加重、廣度拉長、平衡點向右翼激進位
移；兩大陣營的基礎選民數量基本固化，誰也
不服誰，但又挖不動對方的牆腳；基礎選民之
間不傾聽、難溝通，且聲調越發尖銳，中間選
民和游離選民不願發聲、不敢發聲；選民日益
對立、撕裂，社會的調和能力驟降。

強化「一國」才有前途
從選民心態的分析看，近年來，香港越發台
灣化。台灣搞「太陽花運動」，香港搞「雨傘
運動」。台灣藍綠對決，香港藍絲黃絲。台灣白
色力量有三分天下之勢；香港傘後力量有三足鼎
立之勢。台灣民進黨不承認「九二共識」，「去
中國化」，搞台灣意識、「台獨」；香港激進派
欲繞過「一國兩制」，去內地化，搞「本土」意
識、自決。台灣搞新南向，香港反自由行。
從台灣1997年至今的發展看，搞鬥爭對抗雖

可獲一時的政治選票，卻無助提升執政能力，
更加劇選民撕裂對立，削弱社會的調和糾偏能
力。重對抗、少建設是沒有未來的。越對抗、
問題越多，問題越多、越對抗。台灣陷入了不
比好反比差的惡性循環。
香港台灣化令人擔憂，但尚未陷入惡性循
環，且與台灣相比，存在諸多正面轉圜的因
素。如，「一國兩制」的偉大制度設計、基本
法的防獨條款、比藍營有力得多的建制力量、
歷史中形成的橋樑角色、保守務實的意識底
色，等等。
圍繞對立撕裂及調和能力的博弈趨勢，未來

觀察點有三：傘後勢力能否整合、溫和泛民能
否守住既有立場、中間派和游離派是否被壓
縮。香港台灣化非正途，卻是現實，須正視。
抗爭中尋求妥協、優先中保持開放、自主中更
重「一國」，香港才有前途。
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政棍煽動救生員罷工騎劫市民利益
朱家健 全國港澳研究會會員

黃 國 恩

減少航班配合新空管系統投入服務
新航空交通管理系統今年6月開始分階段啟
用，至今運作暢順，預計會於今年10月／11月
全面投入服務，取代現有系統。在安全至上的
大原則下，民航處參照外國經驗，計劃在系統
過渡的最後階段（即10月底開始的四個星期）
適量調整繁忙時間的航班升降數量，以期在最
理想的客觀條件下順利過渡至新系統。運輸及
房屋局就新系統委聘來自英國的獨立顧問亦支
持有關建議。
為讓業界有更充裕的時間籌劃和準備，民航
處早於去年10月已向航班協調諮詢委員會（成
員包括航空公司、國際航空運輸協會及機場管
理局的代表）提出有關建議，並於今年4月正式
諮詢航班協調諮詢委員會和業界代表。在超過
100家提供往返香港定期航班服務的航空公司之
中，25家每天有較多升降時刻的航空公司（包
括本地和非本地的航空公司）將會在10月底開

始的四星期減少航班。考慮到11月是空運貨物
最繁忙的季節，而屬客運航班的淡季，民航處
建議只減少客運航班的升降量；而客運航班調
整措施亦會於11月底前完結，不會影響聖誕及
新年的旅遊旺季。
在航空公司的通力合作和支持下，民航處已

與業界敲定短暫減少航班數目的細節。各航空
公司在考慮到其運作因素，包括旅遊淡季的客
運量後，調節了實際的航班數量，最終每日減
少航班的數量實際為90多班，佔全日總升降時
刻約8%。香港人鍾愛的旅遊熱點，例如東京、
首爾、台北和曼谷等，每個航點在該四個星期
內仍維持每天不少於40班航班。較多人前往的
長線目的地例如三藩市、倫敦和溫哥華等，取
消的班次分別佔同期飛同一目的地的航班總數
少於7%。航空公司亦承諾會在有需要時作出相
應的安排照顧市場需求，盡量減低對旅客的影

響。
我希望各界理解，在處理複雜而大型的機場

工程時短暫削減航班數量是國際慣常的做法，
亦符合民航處一直恪守安全至上的原則。外地
（例如英國和杜拜）在處理複雜而大型的機場
工程時，都曾短暫削減航班數量。前者在相若
的時間內減少10%-20%的航班；後者更減少多
達26%的航班，歷時兩個多月。由此可見，這
種做法符合國際慣例。
我們明白調整航班數量，即使只是短時間，

亦會對業界和公眾構成影響。民航處感謝航空
公司和業界全力配合和支持有關的短期過渡安
排，亦希望得到廣大市民的諒解。新航空交通
管理系統採用多項自動化及先進的技術，將大
大提升空中交通管理的能力和效率。長遠而
言，配合香港國際機場三跑道系統，將對香港
航空和旅遊業等的各行各業，帶來莫大裨益。

張守德 署理民航處助理處長（航班事務及安全管理）

加息利空或難阻資金南下的新行情
最近一路連創新高的港股12日
跟隨美股大跌，收盤跌3.36%。儘
管如此，比起A股在3,000點左右
持續徘徊，近期港股可謂漲勢喜
人，同時也成為資金搶籌的對象。
近日，中國保監會發佈《關於保

險資金參與滬港通試點的監管口
徑》，標誌着保險資金可參與滬港
通試點業務。受此新規的影響，境
內資金再現加速流入港股的勢頭，
恒生指數持續走高，曾創下24,099
點的1年新高，亦是今年內首度升
穿24,000點關口。
然而，由於投資者對美聯儲加息

預期升溫，導致本周亞太區及歐洲
股市跟隨美股在上星期五出現的跌
勢，前期在深港通、內地險資南下
等利好支撐下表現強勢的港股於12
日急跌超過了3%，大跌809點，
錄得近7個月來最大單日跌幅。
港股因前期走勢生猛累積了大量
漲幅，近期美聯儲加息預期升溫，
加上中秋假期臨近，有投資者擔心
剛剛啟動南下的險資會因滬港通機

制下的港股通暫停令「北水」關
停，進而影響港股投資氣氛，並導
致周一出現大跌，港股由此進入中
期調整模式。
近段時間，從整體上來看，滬港

通資金南下熱情持續高漲。投資者
擔心的是，美聯儲加息利空會給對
沖滬港通資金南下利好。筆者認
為，美聯儲加息利空或難阻滬港通
資金南下的強烈意願。
進入負利率時代，「民間資金

多，投資渠道少」成為當下資本
市場真實的寫照。對於急於尋找
投資渠道的資金而言，面對「資
產配置荒」的現狀，需要尋求資
產的保值增值需求，同時，又面
臨人民幣貶值預期的壓力。8月16
日深港通獲批，成為刺激港股市
場的一劑「興奮劑」，而且，近
日中國保監會發佈的關於險資可
以參與滬港通渠道的新規，進一
步激活了大量資金南下的熱情。
因而，借道港股通來進入外部市
場從而達到資產避險目的，在滿

足其資產保值增值需求的同時，
也為其資金找到更好的投資出
路。港股通順理成章地成為大量
南下資金借道的渠道。
時下，雖然說AH股溢價指數僅
120點左右，而A股較港股的溢價
率空間也在持續收窄，然而，從整
體上來看，A股市場的估值優勢仍

不佔據顯著的優勢；此外，在深港
通獲得批准之際，兩地市場之間依
然存在着套利空間，在更快地尋求
更多的套利空間的驅使下，加速了
套利資金的流動，也提高了兩地市
場資金的流動效率。這些，無疑都
會催生資金加速南下向港股市場靠
攏的意願。

李 勇 中興匯金高級研究員

■隨着內地開放保險資金南下和深港通開通，港股成交量可望逐步增加。


